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 Identificação da Reunião:  

Número/Ano: 01 / 2010 Data: 04/03/2010 

Início: 10h Término: 13h 

Local: Inmetro/Rio de Janeiro 

PRESENTES: 

NOME ENTIDADE 
Ricardo Fragoso                                                        Presidente - ABNT 
Geraldo Nawa ABINEE 
Mario Guitti                                                                Vice-Presidente - IQA / ANFAVEA  

Masao Ito                                                                   Rep. das Certificadoras – ABACC 

Flavio Gonçalves                                                       MMA 

Cristina Akemi Shimola MCT 

Claudia Wirz Leite Sá  MCT 

Silvia Barbosa                                                            Rep. dos Laboratórios 

Silvio Napoli                                                               ABIT 

João Rufino Telles ABENDI 

Edson Ferman SEBRAE 

Hulda Giesbrecht                                                        SEBRAE 

Teresa Liporace                                                          IDEC 

Gilson Barbosa                                                           Min. da Defesa 

Alessandra Macedo                                                    PRO TESTE 

Franklin de Mello                                                        ABRINQ 

Nádia Caroline Mesquita IQB 

Carlos Nobre  ABIMAQ 

Isac Rosenblat                                                            ABILUX 

Álvaro Medeiros de Farias Theisen Fórum Redes Metrológicas 

Itamar Barreto Anatel 

Rodrigo Lobato MDIC/STI 
Cleber Santos   Anvisa 

Rodrigo de O. Godinho MRE 

Fernando Matos IABr 

Roberto Kawitz UNO 

José Canisso  Sindilouça 

Domingos Francisco Malaguez Alves PUC-RS-LABELO 

José Viel                                                                     COBEI 

Eduardo Daniel                                                           SINDICEL 

Flavio Bretanha Freire Petrobras 

Itamar Barreto                                                             ANATEL 

Celina Lamb                                                                IBICT 

Maria Aparecida Martinelli                                           Inmetro - Coordenadora do CCAB 

Anna Camboim    Inmetro 
Fernando Goulart                                                        Inmetro 
André Luis dos Santos    Inmetro 
Magali Malagó   Inmetro 
Márcia de Barros                                                         Inmetro 
Leonardo Salema                                                        Inmetro 
Cirstiana Malfacini Melo   Inmetro 
Gustavo Kuster   Inmetro 
Paulo Coscarelli   Inmetro 
 



Página: 2 / 7 

   

MOD-GABIN-023 - Rev.00 - Apr. AGO/04 – Pg. 03 / 03 

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS:  
 

Marco Aurélio Lima  CGCRE/Inmetro 

Jair José Durigon   IMEQ/MT 

Flávio Santos Gonçalves   MMA 

Alfredo Lobo  Inmetro 

 
 
 
ENTIDADES  AUSENTES: 
 

FEBRABAN ONIP 

ANA MTUR 

ELETROBRAS MAPA 

CGT CNI/SENAI 

PRES. DI CBN FINEP 

REP. DOS OCPRODUTOS IBAMA 

INPI MDC-MG 

MJ/DPDC MEC 

ABRACESTA MTE 

ABIMO  

ANTAQ  

DENATRAN  

CTA/IFI  

 
 
 
 



Página: 3 / 7 

   

MOD-GABIN-023 - Rev.00 - Apr. AGO/04 – Pg. 03 / 03 

 
AGENDA: 
 

1) Aprovação da Ata da 29ª RO do CBAC; 

 

2) Aprovação da Metodologia de Revisão do Plano de Ação Quadrienal 2008-2011; 

 

3) Encaminhamentos relativos à Atualização 2009 do PAQ 2008-2011 (Apresentação do 

IPEM/SC e IABr); 

 

4) Atualização 2010 do Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011;  

 

5) Eleição do Presidente do CBAC para o biênio 2010/2011 

 

6) Informe sobre a 57ª Reunião Ordinária do Conmetro; 

 

7) 9ª Encontro de Credibilidade; 

 

8) Assuntos gerais. 
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ASSUNTOS TRATADOS: 

 

1) Aprovação da Ata da 29ª RO do CBAC 

 

1.1 Abrindo a reunião o Dr. Ricardo Fragoso, Presidente do Comitê, consultou se havia 

comentários à citada Ata. Como não houve manifestação, a mesma foi considerada aprovada. Em 

seguida passou a palavra ao Dr. Masao Ito que foi eleito Presidente da Diretoria Executiva da 

ABROC,  para apresentação da Associação Brasileira dos Organismos de Certificação. O Dr. 

Masao ressaltou que a Associação vai defender os interesses das certificadoras junto ao Inmetro. 

Lembrou que hoje são 20 associados que fazem parte da ABROC, e que a meta até o final do ano 

será de 55 associados.  

 

1.2 O Dr. Paulo Coscarelli justificou a ausência do Dr. Alfredo Lobo e informou que a Secretaria-

executiva do Comitê, a partir desta data, será realizada pela Sra. Magali Malagó, da Diape/Dqual. 

 

2)  Aprovação da Metodologia de Revisão do Plano de Ação Quadrienal 2008-2011 

 

2.1 O Dr. Ricardo Fragoso passou a palavra  a  Engª. Maria Aparecida, do Inmetro, para 

apresentação do tema. A Engª. Maria Aparecida informou que a revisão está sendo realizada desde 

o ano passado e que na reunião passada do Comitê as etapas da metodologia haviam sido 

aprovadas, ficando, apenas, os critérios de priorização a serem definidos. Recordou, também, que 

o documento tinha sido distribuído aos membros para comentários, mas não houve nenhuma 

sugestão para alteração, além dos comentários apresentados pelo Sindicel e MMA. A Engª Maria 

Aparecida apresentou a proposta de metodologia e dos novos critérios de priorização, que diferem 

do aprovado pela Resolução Conmetro 10/2006 no seguinte: o critério relativo ao meio ambiente 

foi separado do relativo à saúde e segurança e os critérios de fortalecimento da concorrência e das 

relações de consumo foram agrupados em um só. O Dr. Paulo Coscarelli, Diretor substituto, 

prestou esclarecimentos sobre a junção dos critérios relativos ao fortalecimento das relações de 

consumo e concorrência. Ressaltou a Engª. Maria Aparecida que uma das etapas da metodologia é 

a concordância do regulamentador, através da assinatura dos acordos de cooperação, antes da 

demanda entrar no Plano de Ação Quadrienal. Lembrou que a Anvisa  preferiu  não encaminhar 

nenhuma demanda antes de assinar o Acordo. Logo após a apresentação da proposta de critérios 

houve um amplo debate. Os presentes debateram principalmente os critérios relacionados ao 

impacto no fortalecimento das relações de consumo e concorrência (3) e o relativo ao impacto na 

balança comercial (4). Sobre o Critério (3), os presentes sugeriram que, em sua formulação, 

ficasse explicitado claramente o impacto para o consumidor e não só para as relações de consumo. 

Sobre o critério (4) solicitaram que fosse excluído o termo “externo” para que o mesmo se 

aplicasse tanto à importação quanto à exportação, ficando apenas acesso a mercados. A Sra. 

Teresa Liporace, representante do IDEC ressaltou a importância do trabalho feito pelo Inmetro e 

lembrou que nenhum outro regulador tem feito um processo tão transparente e, em seguida, 

sugeriu que fosse feito um trabalho de descrição dos critérios, de forma a facilitar sua aplicação. 

Após o debate a proposta da metodologia, incluindo os critérios de priorização, com as alterações 

propostas nos critérios 3 e 4, foi aprovada, encontrando-se a mesma no Anexo I. 

 

2.2 O Sr. Geraldo Nawa, representante ABINEE, solicitou que fosse resgatado o tema sobre 

compatibilidade  eletromagnética e que o mesmo fosse incluído na pauta da próxima reunião do 

CBAC. A solicitação foi aceita pelos presentes.  

 

2.3 A Engª Maria Aparecida lembrou que a proposta de metodologia aprovada será encaminhada 

para apreciação do Conmetro, em sua próxima reunião, a ser realizada no dia 22/04/2010. 
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3) Encaminhamentos relativos à Atualização 2009 do PAQ 2008-2011 (Apresentação do 

IPEM/SC e IABr) 

 

3.1 O representante do IPEM/SC justificou sua ausência na reunião e informou que a apresentação 

seria realizada pelo representante do Sindilouças, Sr. José Canisso. O Sr. José Canisso fez uma 

breve apresentação sobre a demanda por programa de avaliação da conformidade para estabelecer 

os índices máximos de substâncias que migram das louças para os alimentos. Segundo ele, cerca 

de 18 milhões de peças de porcelana chinesa têm entrado no mercado brasileiro com preços bem 

abaixo do praticado pelos fabricantes brasileiros. Isso significa 1,40 toneladas do produto e o mais 

grave é que a pintura feita nesses produtos apresenta contaminação com chumbo, o que pode 

causar risco os consumidores, além dos prejuízos ao meio ambiente, devido aos resíduos que 

surgem quando são usadas e lavadas. Informou, ainda, que existe uma legislação da Anvisa que 

estabelece estes índices e que já levou o assunto àquela Agência. Segundo o Sr. Canisso existem 

dois problemas: um que é afeto à qualidade do produto e outro afeto à contaminação por produtos 

químicos. O representante da Anvisa, Sr. Cleber Ferreira, informou que existe uma legislação que 

estabelece  limites para os contaminantes que migram das embalagens para os alimentos, mas que 

não se aplica aos utensílios, que é o caso descrito pelo Sr. Canisso. Disse, ainda, que vai   avaliar    

a questão e se for responsabilidade da Agência, ela irá enviar resposta ao Sindilouças. O Dr. 

Ricardo Fragoso realizou convite para que o Sindilouças se dirigisse à ABNT para elaborar norma 

técnica para o produto. O Dr. Gustavo Kuster, representante do Inmetro, ressaltou que a questão  é 

importante e sugeriu que fossem realizados os Estudos de Impacto e Viabilidade. Como 

conclusão, o Comitê decidiu por priorizar a demanda para inclusão na atualização 2010 do PAQ 

2008-2011 e, após a aprovação do Plano, a demanda fosse submetida aos Estudos de Impacto e 

Viabilidade. 

 

3.2 O representante do IABr, Sr. Fernando Mattos, realizou apresentação (Anexo II) sobre as 

demandas que o Instituto propôs que fossem incluídas no PAQ 2008-2011, quais sejam: Telhas de 

Aço, Perfis de aço formados a frio para  “light steel framing” , Perfis de aço formados a frio para  

“drywall” . Ressaltou que existem problemas na fabricação dos produtos e, também, na utilização, 

com as seguintes conseqüências: não cumprimento e desrespeito ao Código de Defesa do 

Consumidor, danos ao consumidor (materiais com revestimentos de qualidade inferior aos 

exigidos pelas normas brasileiras para os mercados de coberturas, drywall e steel framing), 

concorrência desleal e danos à imagem da construção em aço brasileira – riscos à segurança e 

durabilidade das construções com a utilização de materiais em espessuras inferiores às 

especificadas nas tabelas de cargas  e revestimentos inferiores aos exigidos nas normas. O Sr. 

Gustavo Kuster ponderou que as demandas deveriam ser avaliadas com vistas a identificar 

claramente qual seria o problema, se seria na fabricação do produto ou no uso. Caso o mesmo seja 

no uso, a avaliação da conformidade não seria a ferramenta adequada para resolvê-lo. Todavia, 

após o debate da questão, deliberou-se por priorizar as três demandas para inclusão na atualização 

2010 do PAQ 2008-2011 e após a aprovação do Plano, as demandas fossem submetidas aos 

Estudos de Impacto e Viabilidade. 

 

4)  Atualização 2010 do Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011  

 

4.1 A Engª Maria Aparecida contextualizou sobre o processo de Atualização do Plano de Ação 

Quadrienal, que é realizado anualmente, de acordo a Metodologia aprovada pelo CBAC. Neste 

processo são avaliadas as demandas encaminhadas ao Inmetro, após a atualização realizada em 

2009, com vistas à sua inclusão no Plano, avaliação esta feita em base aos critérios de priorização 

aprovados pelo Conmetro. Na atualização são avaliados, também, os resultados dos Estudos de 

Impacto e Viabilidade, e excluídas aquelas demandas com EIV negativo, ou seja, cujo programa 

de AC não é recomendado desenvolver.  
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A Engª Maria Aparecida apresentou tabela com as demandas por programas de avaliação da 

conformidade encaminhados ao Inmetro após a atualização 2009 do PAQ 2008-2011 (Anexo III). 

Lembrou que quando foi realizada a atualização 2009 (em 17/03/2009) as demandas foram 

classificadas em Grupos (A, B e C) e que aquelas do Grupo B seriam discutidas por ocasião desta 

atualização. Deste conjunto, faltavam apenas as demandas apresentadas pelo IABr e pelo 

Sindilouças para serem objeto de maiores esclarecimentos, como realizado no item anterior da 

agenda.  Na tabela em questão são apresentados dados que foram coletados, com vistas a auxiliar a 

avaliação do CBAC em relação aos critérios de priorização.  

O CBAC avaliou o conjunto de demandas apresentadas de acordo aos critérios de priorização 

tendo deliberado por priorizar 13 delas, conforme a seguir: Índices máximos de substâncias que 

migram das louças para os alimentos;  Colchões de molas; Fonte de alimentação de computadores; 

Baterias de Notebook; Agente Redutor Líquido Automotivo - Arla 32; Agulhas e seringas 

hipodérmicas; Equipos; Implantes ortopédicos (próteses de quadril); Implantes odontológicos; 

Fornos de microondas; Telhas de Aço; Perfis de aço formados a frio para  “ligh t steel framing” e 

Perfis de aço formados a frio para  “drywall”. Estas demandas serão incluídas na Atualização 2010 

do Plano de Ação Quadrienal 2008 / 2011 e em seguida submetidas a Estudos de impacto e 

Viabilidade. 

Em relação à demanda XX o CBAC deliberou que mais informações fossem apresentadas para 

uma posterior análise. 

 

4.2 O Engº. Fernando Goulart, do Inmetro, apresentou os Estudos de Impacto e Viabilidade 

realizados (Anexo IV), tendo os mesmos resultado negativos para as seguintes demandas: Praias e 

marinas e Brinquedos infláveis. Sugere-se que a primeira delas (praias e marinas) seja excluída do 

PAQ e seja objeto de acompanhamento pela Diape como Projeto Especial. Os resultados e as 

propostas apresentadas foram acatados pelo CBAC. 

 

4.3 A Engª Maria Aparecida lembrou que a proposta de Atualização 2010 do  Plano de Ação 

Quadrienal 2008 / 2011 resultante (Anexo V), aprovada pelo CBAC, será encaminhada para 

apreciação do Conmetro em sua próxima reunião, a ser realizada no dia 22/04/2010. 

 

5)  Eleição do Presidente do CBAC para o biênio 2010/2011 

 

5.1 O Dr. Ricardo Fragoso apresentou os candidatos a presidente e vice-presidente do Comitê: o 

Dr. Mário Guitti, representante da Anfavea e o Dr. Fábian Yaksic, represnetante da Abinee, 

respectivamente. Em seguida, colocou em votação. Os candidatos foram aprovados pela plenária 

por aclamação.  

  

6) 6) Informe sobre a 57ª Reunião Ordinária do Conmetro 

 

6.1 A Engª Maria Aparecida fez uma breve contextualização sobre os dois itens que foram 

apresentados na pauta da última reunião do Conmetro: Termo de Referência do Programa 

Brasileiro de Avaliação do Ciclo de Vida e  Informe sobre a implantação do Padrão de Plugues e 

Tomadas. Informou que, como houve um amplo debate sobre o tema Plugues e Tomadas durante a 

reunião, não houve tempo hábil para a discussão do Termo de Referência e que esse item vai 

constar na pauta da próxima reunião do Conmetro,  que será realizada no dia 22/04. Sugeriu que, 

para otimizar o tempo até a próxima reunião, fosse criado no âmbito do CBAC, um grupo de 

trabalho para já proceder ao detalhamento do Programa Brasileiro de Avaliação do Ciclo de Vida. 

A sugestão foi aceita por unanimidade. Em seguida, as seguintes entidades se voluntariaram para 

compor o GT: Sebrae, Ministério da Defesa, ABROC, Sindicel, Abinee, Anfavea, Anatel e ABIT. 

O GT será coordenado pelo Inmetro e IBICT, que convocarão os representantes destas entidades 

para uma reunião de trabalho. 
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7) 9º Encontro de Credibilidade 

 

7.1 A Engª Maria Aparecida informou que será realizado nos dias 22 e 23/03, no Hotel Stamplaza,    

em São Paulo, o 9º encontro de Credibilidade. Informou também que será realizada a palestra do 

Dr. Nigel Croft sobre certificação, no dia 23 em São Paulo e no dia 26/03 na Firjan, no Rio de 

Janeiro. Os convites serão enviados a todos os membros do Comitê e os interessados devem dirigir-

se diretamente ao CB-25. 
 

8) Assuntos Gerais 

 

8.1 O Dr. Masao Ito agradeceu o Dr. Fragoso por suas gestões à frente do CBAC. O Dr. Fragoso, 

despedindo-se do Comitê, agradeceu a colaboração de todos, que foi fundamental para que o 

Comitê cumprisse o seu papel como órgão assessor ao Conmetro. 

Encerrando a reunião, o Dr. Ricardo agradeceu uma vez mais a presença de todos. 

 

PRÓXIMA REUNIÃO: 10 / 06 / 2010 – ABNT – São Paulo 

 

 

 

 

 

                                                  PENDÊNCIAS DA 30ª RO DO CBAC: 

 

ITEM DA 

ATA 

 

AÇÃO 

 

RESPONSÁVEL 

 

PRAZO 

7.1 Enviar convite para o 9º encontro 

de credibilidade e a palestra do Dr. 

Nigel Croft. 

 

Inmetro / CBAC 

 

Imediato 

 


